

**Posesión Satánica: ¿Religión o Enfermedad?**

**Clave: CIN2018A30165**

**Escuela: Anglo Mexicano de Coyoacán**

**Autores: Cisneros Diaz Lesly  
Salazar Blancas Alejandra**

**Asesor: Carillo Hernández Adolfo.**

**Área: Ciencias Sociales**

**Disciplina: Sociología**

**Ciudad de México**

**Febrero de 2018**

## **ÍNDICE**

<b>INTRODUCCIÓN .....</b>	<b>4</b>
<b>FUNDAMENTACIÓN TEÓRICA.....</b>	<b>5</b>
<b>METODOLOGÍA.....</b>	<b>11</b>
<b>RESULTADOS.....</b>	<b>12</b>
<b>CONCLUSIONES.....</b>	<b>12</b>
<b>ANEXO.....</b>	<b>13</b>
<b>APARTADO CRÍTICO.....</b>	<b>15</b>

## **RESUMEN EJECUTIVO**

Las posesiones demoniacas son cuando un espíritu impuro entra en el cuerpo de una persona y le hace comportarse conforme la voluntad del mismo. Los signos de la posesión son casi siempre los mismos: la individualidad se desvanece y surge una distinta, demoniaca, que dura un tiempo indeterminado. Sin embargo, desde el punto de vista científico las posesiones demoniacas se consideran un trastorno disociativo de la histeria y se le denomina <<demonio manía>>. Nuestra investigación se basó en un estudio de caso de una supuesta posesión satánica en donde tuvimos que entrevistar al poseído para poder conocer el punto de vista religioso y compararlo con el científico. Recopilando los datos tales como la entrevista y los puntos de vista religiosos y científicos, pudimos analizar el caso por completo y hacer un contraste de ambas perspectivas para poder llegar a la conclusión y determinar si el paciente padece un trastorno psicológico o si fue víctima de una posesión.

## **SUMMARY**

Demon possessions are when an impure spirit gets into the body of a person and makes the person behave according to the spirits will. The signals of a possession are almost always the same: the individuality fades away and emerges a different one which is evil and lasts an indeterminate period of time. Nevertheless from the scientific point of view demon possessions are considered as a dissociative disorder from hysteria which is called "demon maniac". Our investigation was based on a study case of a supposed demon possession in which we had the chance to interview a possessed person in order to know the religious point of view and compare it with the scientific. Gathering all the data such as the interview and the religious and scientific point of view, we could analyze the complete case and make a contrast between the two perspectives in order to get a conclusion and determine if the patient suffers from a psychological disorder or was a victim of a possession.

## INTRODUCCIÓN

Posesión satánica: ¿Religión o enfermedad?

Las posesiones demoniacas son cuando un espíritu impuro entra en el cuerpo de una persona y le hace comportarse conforme la voluntad del mismo. Los signos de la posesión son casi siempre los mismos: la individualidad se desvanece y surge una distinta, demoniaca, que dura un tiempo indeterminado. Sin embargo, desde el punto de vista científico las posesiones demoniacas se consideran un trastorno disociativo de la histeria y se le denomina <<demonio manía>>. Nuestra investigación se basó en un estudio de caso de una supuesta posesión satánica en donde tuvimos que entrevistar al poseído para poder conocer el punto de vista religioso y compararlo con el científico. Recopilando los datos tales como la entrevista y los puntos de vista religiosos y científicos, pudimos analizar el caso por completo y hacer un contraste de ambas perspectivas para poder llegar a la conclusión y determinar si el paciente padece un trastorno psicológico o si fue víctima de una posesión.

## FUNDAMENTACIÓN TEÓRICA

¿Existe en sí la posesión demoníaca o es un trastorno mental derivado de una serie de factores emocionales del supuesto poseso o enfermo?

A partir del estudio de caso determinar si el paciente sufrió de una posesión demoníaca o una enfermedad mental.

Al realizar el estudio de caso, analizando los diversos aspectos tanto religiosos que hablan de las posesiones satánicas y los diversos estudios científicos que tratan la posesión satánica como una enfermedad mental podremos determinar si fue una posesión o un trastorno mental.

Según determinadas religiones, una persona es víctima de una posesión demoníaca, está endemoniada, o simplemente está poseída, cuando un espíritu impuro entra en su cuerpo y le hace hablar y comportarse, no como ella quisiera, sino como el espíritu quiere. Los signos exteriores de la posesión son casi siempre los mismos: la individualidad se desvanece y surge una distinta, demoníaca, que dura más o menos tiempo, a modo de un ataque. Este trastorno del comportamiento que se atribuye al apoderamiento del espíritu por uno o más demonios, desde el punto médico se considera un trastorno disociativo de la histeria y se le denomina «endemoniaría» o «demonio manía».

### **Poseiones demoníacas en las mitologías antiguas.**

Las referencias más antiguas de posesiones demoníacas datan de los sumerios, quienes creían que todas las enfermedades del cuerpo y de la mente eran causadas por «demonios de la enfermedad» llamados gid-dim. Muchas tablillas de escritura cuneiforme incluyen plegarias a ciertos dioses pidiendo protección contra los demonios, y otras solicitaban a los dioses que expelieran a los demonios que invadían sus cuerpos.

Las culturas chamánicas también creían en la posesión demoníaca y los doctores chamanes también efectuaban exorcismos. En estas culturas, los decesos se atribuían a la acción de un demonio sobre el cuerpo del paciente. La posesión demoníaca en el cristianismo. En el Nuevo Testamento hay múltiples menciones a posesiones y exorcismos:

- Mateo 4:23-25: Personas poseídas curadas por Jesús (también en Lucas 6:17-19).
- Mateo 7:21-23: Muchos expulsarán demonios en el nombre de Jesús (también en Marcos 16:17; Lucas 10:17; Hechos 5:16; 8:7).

- Mateo 8:14-17: Jesús cura a muchos que están poseídos por demonios (también en Marcos 1:29-39; Lucas 4:33-41).
- Mateo 8:28-34: Jesús expulsa una horda de demonios acabando una piara de aproximadamente 2000 cerdos (también en Marcos 5:1-20 y Lucas 8:26-39, pero refiriéndose a un único hombre. Parece que, o Marcos y Lucas hablan solo del portavoz de los dos endemoniados, o su jefe, o que no mencionan sino a uno, porque no dictan que solo había un endemoniado)
- Mateo 9:32-34: Jesús hace hablar a un hombre mudo poseído por demonios. Los fariseos dicen que lo hace por el poder de Belcebú (también en Marcos 3:20-22).
- Mateo 10:1-8: Jesús da a los doce apóstoles la autoridad para expulsar espíritus malignos (también en Marcos 3:15; 6:7; 6:13; Lucas 9:1; 10:17).
- Mateo 11:16-19: «Esta generación» dice que Juan el Bautista está poseído por un demonio (también en Lucas 7:31-35).
- Mateo 12:22-32: Jesús cura a un hombre poseído ciego y mudo (también en Lucas 11:14-23; 12:10; Marcos 3:20-30).

El primer cristiano que inició el estudio de las posesiones demoniacas fue san Hipólito, llamado el Punzador por su costumbre de utilizar agujas para encontrar las «marcas del demonio»: zonas de la piel anestesiadas que en aquel tiempo se atribuían a firmas del Satanás. El famoso libro sobre la brujería publicado a finales del siglo XV, *Malleus Maleficarum*, detalla los exorcismos que pueden efectuarse en diferentes casos. Incluso se creía que los animales eran objeto de posesión.

Los exorcistas y estudiosos del tema creían que las personas endemoniadas presentaban unos síntomas determinados, como poner los "ojos en blanco", la llamada xenoglosia (hablar en lenguas desconocidas por el paciente), la aparición de "dermografismos" (escrituras del demonio en la piel del paciente), la conducta violenta, desorganizada o inhabitual para el paciente y las convulsiones, a las que se añadían la memoria o personalidad «borrada», la respiración agónica, la aversión a lo sagrado, la aparición de enfermedades sin causa aparente, el acceso a conocimientos sobre sucesos distantes y ocultos (la llamada gnosia) y a lenguajes extrajeros (la llamada glossolalia) o hablar y entender lenguas desconocidas por el sujeto, muchas de ellas "muertas" (que han dejado de existir), los supuestos cambios drásticos en la entonación vocal y en la estructura facial, la aparición repentina de lesiones (arañazos, punciones y diferentes marcas), las cicatrices "espontáneas" y la fuerza desproporcionada.

### **Interpretación religiosa.**

La posesión demoníaca es el término con que se describe el control interno, intermitente o permanente, por un demonio de las acciones del cuerpo de un ser humano. La demonología se dedica a su estudio. Además de la religión cristiana, existen religiones o culturas que consideran la existencia de demonios que causan algún tipo de malestar mental, físico o espiritual. Por ejemplo: en la cultura Islámica encontramos a los “Jinn” que son descritos como entes que pueden aparecer especialmente en forma de serpiente o de hombre para hacer maleficios a los humanos. Por otra parte en la mitología hebrea se hace referencia a dos tipos de demonios: los “e`irim” y los “shedim”. Ambos son demonios que interfieren en la vida de los hombres causándoles males. En la mitología japonesa se hablaba de los oni, que perjudicaban a los humanos de muchas maneras, y podían llegar a comerlos. Muchas religiones tienen un protocolo para distinguir una posesión demoníaca de otro tipo de patologías de carácter no espiritual. En el caso de la religión católica, sólo se procede al ritual del exorcismo una vez los psiquiatras han estudiado el caso. La finalidad del exorcismo sería la expulsión del demonio o las entidades que tomaron el control del individuo. Personas religiosas cristianas creen que los demonios pueden entrar en una persona de varias maneras, principalmente la práctica del espiritismo en sus diversas formas: invocación de espíritus de personas difuntas, pactos con el Satán, la astrología, la cartomancia, la Güija, etc. También puede ser provocado en otra persona a través de prácticas satánicas, como misas negras, maleficios, mal de ojo, etc. En este caso, tanto la víctima, como los invocadores del maleficio pueden quedar infectados por uno o varios demonios. Para los pensadores católicos, el demonio se puede manifestar sobre un plano puramente psicológico: lo hace a través de la obsesión o de las tentaciones obsesivas, por ciertas visiones inexplicables o/y alucinaciones; si su intervención se complica y toma la forma de desvaríos psicológicos o sobrenaturales, entonces se tratará de una posesión. En este caso, se podría poner en evidencia la presencia del demonio y su imperio sobre el cuerpo del poseído. Se distinguen un estado de calma y un estado de crisis. El estado de crisis se deduce por las contorsiones, las explosiones de rabia, las palabras impías y blasfemas. El poseso entra en trance, perdiendo todo control, y, lo más a menudo, toda consciencia y memoria sobre lo que le está pasando.

## **Explicación científica.**

Desde un punto de vista médico, la posesión demoníaca se considera una de las formas del trastorno disociativo (de conversión) que antiguamente se denominaba histeria. Se codifica en la clasificación internacional de enfermedades mentales (CIE) de la Organización Mundial de la Salud como F-44.3 trastorno de trance o posesión o como F-44.81 trastorno de personalidad múltiple; también se halla incorporado en el Manual de Diagnóstico y Estadística en su cuarta versión (DSM-IV). Comúnmente se le denomina «demoniopatía» o «demoniomanía» y se describe como la creencia del paciente de estar poseído por una divinidad o demonio, y de obrar bajo su control. Su estudio médico comienza en 1791, cuando Eberhard Gmelin publica el primer caso de «doble conciencia, inaugurando así el estudio científico de esta rara patología que había sido atribuida desde siempre a supuestas entidades espirituales. Algunos datos importantes son la publicación de Pierre Janet del caso «Aquiles», sobre un sujeto que en 1890 es poseído por el demonio y curado por el tratamiento hipnótico. Posteriormente, Joseph Breuer en colaboración con Sigmund Freud publica en 1895 los Estudios sobre la histeria, que se basa en el caso de Anna O, una joven con personalidad múltiple que hablaba en lenguas extranjeras. Continúa el proceso Théodore Flournoy con el estudio de la medium Helene Smith, en su libro publicado en 1899 Desde la India al planeta Marte. En la actualidad, aunque poco publicitados, se ha continuado estudiando el trastorno con revisiones sobre temas tales como vudú, chamanismo, exorcismo, etc.

Por otra parte el neurólogo francés Jean-Martin Charcot fue el primero en percatarse de la similitud que mostraban los casos de histeria y los de posesión diabólica. Otro síntoma que presentan las personas poseídas, son las reiteradas visiones y sentimientos que presentan, tales como sentir que un ente extraño les controla, sentimientos de ahogarse, quemarse, dolor, angustia y visión de entes, personas o espíritus extraños o ya fallecidos y que no son percibidos por los demás. Estos síntomas suelen aparecer en los diferentes tipos de trastornos disociativos, a menudo sobre todo en estratos socioeconómicos bajos o en regiones apartadas de la civilización y a menudo en cultos cristianos pequeños (sectas) se confunden los síntomas de la esquizofrenia o los trastornos de ideas delirantes con manifestaciones de posesión demoníaca

En el cine

El tema de la posesión demoníaca ha sido más explotado por el cine que por la literatura. La película más famosa que aborda este tema es *El exorcista*, que retrata un caso de posesión demoníaca en el siglo XX. La cinta muestra todas las características que debe reunir una persona para determinar que está poseída: hablar un idioma que desconozca, odiar los símbolos sagrados cristianos, blasfemar, practicar la telequinesis y demostrar una fuerza superior a sus capacidades físicas. Cabe mencionar que el sacerdote, quien además es psiquiatra, es el personaje más escéptico y racional de la película y durante una buena parte, se niega a admitir la posibilidad de una posesión diabólica.

El exorcismo de Emily Rose —dirigida por Scott Derrickson en 2005— se basó en el caso real de la joven alemana Anneliese Michel, que murió por desnutrición y deshidratación a causa de que el demonio la impidió comer y beber durante meses el 1 de julio de 1976 después de haber sido sometida a varios exorcismos

siendo sus padres y sacerdotes participantes juzgados y condenados injustamente por negligencia médica. "El Rito", película estrenada a principios del 2011. Basada en hechos reales sucedidos de un exorcismo realizado en la ciudad del vaticano.

## **Casos reales de exorcismos**

### **Clara Germana Cele**

Esto ocurrió en 1906. Una estudiante cristiana de 16 años se encontraba de misionera en Sudáfrica. La historia cuenta que Clara, sin motivo aparente y en algún tipo de ritual satánico, hizo un pacto con el diablo. A partir de ese momento, la chica comenzó a entender todas las lenguas que anteriormente eran desconocidas para ella, rechazaba los objetos religiosos y además, conocía las historias y los pensamientos de la gente cercana. Posteriormente, los exorcistas se encargaron de realizarle un severo procedimiento de exorcismo a Clara, que intentó estrangular a uno de ellos con su propia sotana. Más de 160 testigos afirmaron haber visto levitar el cuerpo de Clara mientras se le realizaba el exorcismo. A los dos días de comenzar el ritual, los demonios fueron expulsados del cuerpo de Clara.

David Berkowitz

David Berkowitz, también conocido como "El hijo de Sam" o "The .44 killer", fue un asesino en serio que se caracterizaba por dejar notas en las escenas del crimen. Durante

su época de auge, llegó a asesinar a 7 personas y a herir gravemente a otras 6. El verano de 1976 fue conocido como “El verano de Sam”. Cuando finalmente fue detenido y condenado, confesó que los asesinatos los realizó debido a estar poseído por un demonio. Fue condenado a 6 cadenas perpetuas, aunque su condena fue modificada en 1990 al encontrar pruebas que relacionaban a Sam con una secta satánica. Actualmente aún sigue en prisión.

Arne Cheyenne Johnson

El caso de Arne Cheyenne Johnson fue designado como el primer caso de “demonio asesino”. La defensa intentó demostrar que el acusado no era culpable de los asesinatos, pues estaba poseído. Arne asesinó a su casero en Connecticut, en 1981, y los abogados intentaron demostrar que ese acto fue debido a la infancia traumática del asesino. Se llegó a pedir a la ayuda de los famosos parapsicólogos “Ed y Lorraine Warren”, que determinaron dicha posesión como grave. Finalmente, el juez dictaminó que la posesión no era una defensa contra el asesinato y lo condenó a 20 años de cárcel, de los cuales sólo cumplió 6.

### **Michael Taylor**

Osset, Gran Bretaña. En 1971, una familia acude a una tranquila reunión de amigos, cuando la esposa, Christine, acusó a su marido de tener una aventura. Michael comenzó a insultar y decir obscenidades, que siguieron con actos violentos que propiciaron la salida de Michael de la casa, haciendo pensar a su marido que estaba poseído. Este comportamiento continuó durante meses, haciendo que el propia Michael llamara a los sacerdotes para que le quitaran “lo que tuviera” dentro. El exorcismo duró sólo un día pero afirmaron que demonio llamado “El demonio asesino” aún lo seguía teniendo dentro. Cuando Taylor llegó a su casa, asesinó brutalmente a su esposa y a su perro. Finalmente, el juez lo absolvió por demencia.

Aunque no se conoce demasiado sobre este caso, se sabe que tuvo lugar en 2008, documentado por el doctor Richard E. Gallagher. Este psiquiatra y profesor asociado con la Universidad Médica de Nueva York, afirmó haber tratado a una paciente con diversos demonios dentro, a la que llamó Julia. Se puede afirmar este caso debido a que normalmente los médicos o psiquiatras suelen considerar estos casos como fraudes o trastornos mentales. Gallagher reconoció que Julia llegó a levitar sobre la mesa de su

consulta, hablaba lenguas extrañas y tenía signos de clarividencia. Hasta el momento, no se sabe que ocurrió con Julia.

## **Metodología**

Esta investigación se basó en un estudio de caso acerca de una posesión demoníaca.

Se tuvo que investigar acerca del tema, tanto en la parte religiosa como científica para tener conocimiento del tema por ambas partes.

Se buscaron a diversas personas especializadas en el tema (Padres, Pastores, demonólogos, y psicólogos) con el fin de conocer cada punto de vista de cada uno y así poder sacar nosotros nuestro propio criterio.

Al ser un estudio de caso tuvimos que encontrar a una persona la cual hubiera pasado por una posesión y que nos diera autorización de entrevistarla y poder acceder a todo su anexo del tema (historial médico, fotos, etc.).

Al momento de entrevistar al poseído, fue también el Pastor que lo exorcizó, -al que también se entrevistó- empezó contándonos el proceso de su posesión desde antes hasta el final de esta. Las preguntas que realizamos fueron sacadas del libro “Summa Daemoniaca (Tratado de demonología y manual de exorcistas). [Apartado: índice de cuestiones, pg.: 9-12] por Padre José Antonio Fortea.

Durante la entrevista obtuvimos el expediente médico del poseído y ahí nos cercioramos que el poseído sufría un trastorno de esquizofrenia paranoide, la cual dice que apareció después de haber sido poseído por el demonio, ya que dicta que durante toda su vida no padeció de ningún trastorno o enfermedad mental.

## **Resultados**

Las posesiones demoniacas son cuando un espíritu impuro entra en el cuerpo de una persona y le hace comportarse conforme la voluntad del mismo. Los signos de la posesión son casi siempre los mismos: la individualidad se desvanece y surge una distinta, demoniaca, que dura un tiempo indeterminado. Sin embargo, desde el punto de vista científico las posesiones demoniacas se consideran un trastorno disociativo de la histeria y se le denomina <<demonio manía>>. Nuestra investigación se basó en un estudio de caso de una supuesta posesión satánica en donde tuvimos que entrevistar al poseído para poder conocer el punto de vista religioso y compararlo con el científico. Recopilando los datos tales como la entrevista y los puntos de vista religiosos y científicos, pudimos analizar el caso por completo y hacer un contraste de ambas perspectivas para poder llegar a la conclusión y determinar si el paciente padece un trastorno psicológico o si fue víctima de una posesión.

## **Conclusiones**

Concluimos que este caso corresponde al 98% que cree estar poseído por alguna entidad demoníaca, pero se trata de un trastorno mental. Según nuestra investigación las posesiones demoníacas son más el resultado de trastornos mentales y de la enorme divulgación que este tema ha tenido por el cine como principal difusor de esta creencia tan arraigada en el ámbito popular.

## **Anexo:**

El sujeto dijo escuchar voces que le decían lo que debía de hacer, por lo tanto actuaba de manera involuntaria. Además de que las mismas lo hacían tener pensamientos negativos, que lo obligaban a quedarse horas en cama y vivir en un estado deplorable de la salud.

Los síntomas más frecuentemente asociados al diagnóstico de esquizofrenia incluyen ideas paranoicas y alucinaciones auditivas vas (oír voces en la cabeza). A menudo las personas se comportan de una forma extraña como consecuencia de estos síntomas. Es frecuente que estos dos síntomas principales asocien ansiedad y depresión.

Las voces indicadas por el sujeto son clara muestra de los demonios que lo habitaban, puesto que lo obligaban a realizar acciones que él no deseaba y tener pensamientos negativos.

El sujeto obtuvo una fuerza sobrenatural al momento de que un padre católico quiso intervenirlo por la supuesta posesión demoniaca.

Bajo situaciones de alerta o emergencia la adrenalina es una hormona vaso activa secretada por las glándulas suprarrenales que tiene efectos fisiológicos como: aumentar la concentración de glucosa en la sangre; aumentar la tensión arterial; aumentar el ritmo cardíaco; dilatar la pupila para tener una mejor visión; aumentar la respiración; aumentar la fuerza, etc.

Al un demonio poseer una persona, este tiene control sobre todo su cuerpo, y al ser seres de un mundo espiritual tiene una fortaleza mucho mayor a la del ser humano.

Al ser intervenido por un pastor cristiano el sujeto pudo conocer detalles de la vida del mismo sin antes haber tenido una presentación con él.

No hay explicación para el conocimiento del sujeto a cerca de estos hechos. La explicación que se podría dar es que los detalles de la vida del pastor fueron cosas cotidianas que fácilmente cualquier persona experimenta o comete.

El demonio al ser un ser espiritual ?ene un conocimiento pasado sobre la vida de las personas, y así es como se basa en sus errores para poder atacarlos.

Después de varias intervenciones que llevo a cabo el pastor y de acudir al médico o psiquiatra, el sujeto dejó de escuchar las voces en su cabeza y mencionó el sentirse mucho mejor.

La mejoría en el estado del sujeto solo se debió al tratamiento y la medicación que llevó al acudir al psiquiatra, puesto que los síntomas que tenía correspondían a la enfermedad mental de esquizofrenia.

Gracias a la intervenciones a cargo del pastor que recibió el sujeto pudo poco a poco liberarse de los demonios que lo poseían.

## APARTADO CRÍTICO

1. Fortea, J.. (2004). Summa Daemoniaca. Benasque, Huesca: Dos Latidos.

2. Ramos Díaz, A (24 de julio del 2014) ¿Cómo distinguir una posesión demoniaca de una enfermedad mental?. Recuperado de: <http://es.aleteia.org/2015/07/18/como-distinguir-entre-una-posesiondemoniaca-y-una-enfermedadmental/2/>

3. El Nuevo Diario, Exorcismo y psiquiatría, (29 Diciembre 2007) Recuperado de: <http://www.elnuevodiario.com.ni/variedades/4803-exorcismo-psiquiatria/>

4. <https://www.paraloscuriosos.com/a1183/los-10-escalofriantes-casos-reales-de-posesion-demoniaca>